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O IMPACTO DA SAÚDE 
MENTAL NOS DIAS ATUAIS: 

UM CHAMADO À ATENÇÃO E 
AO CUIDADO COLETIVO

Vivemos em uma época de mudanças 
rápidas e desafios constantes, em que a saúde 
mental se tornou um tema de preocupação 
global. É fundamental que reflitamos sobre o 
impacto desse assunto nos dias atuais e nos 
unamos para enfrentar essa questão com 
compreensão, empatia e ação.

A saúde mental é um aspecto fundamental 
da vida humana, influenciando diretamente 
nosso bem-estar físico, emocional e social. 
Infelizmente, os transtornos mentais estão 
cada vez mais comuns em nossa sociedade, 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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afetando pessoas de todas as idades, origens 
e status socioeconômico. A ansiedade, a 
depressão, o estresse e outros desafios 
emocionais podem ter um impacto profundo 
na qualidade de vida dos afetados, bem como 
nas suas relações pessoais e desempenho 
acadêmico ou profissional.

Uma das barreiras mais significativas 
enfrentadas pelas pessoas que lidam com 
problemas de saúde mental é o estigma social 
associado a eles. O preconceito e a falta de 
compreensão podem dificultar a busca por 
ajuda e apoio, levando a um isolamento ainda 
maior. Devemos lembrar que a saúde mental 
não é uma fraqueza ou falha pessoal, mas uma 
parte integrante da experiência humana, que 
merece cuidado e atenção.

Além do impacto individual, a saúde mental 
também afeta a sociedade como um todo. O 
custo humano e econômico dos transtornos 
mentais é enorme, exigindo uma resposta 
coletiva. O aumento da produtividade e da 
criatividade está diretamente ligado ao bem-
estar mental dos trabalhadores. Por isso, é 
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fundamental que as empresas e organizações 
promovam ambientes de trabalho saudáveis, 
que incentivem o equilíbrio entre vida pessoal 
e profissional e ofereçam apoio para lidar com 
questões relacionadas à saúde mental.

É necessário que os governos e os 
sistemas de saúde adotem uma abordagem 
mais abrangente em relação à saúde 
mental. Políticas públicas eficazes devem 
ser implementadas para garantir o acesso 
equitativo a serviços de qualidade, desde a 
prevenção até o tratamento. Investimentos 
em serviços de saúde mental devem ser 
priorizados, com a criação de centros de 
atendimento, campanhas de conscientização 
e programas de educação para combater o 
estigma e promover a compreensão.

Além do impacto individual, a saúde 
mental também afeta a sociedade como 
um todo. O custo humano e econômico 

dos transtornos mentais é enorme, 
exigindo uma resposta coletiva



É hora de reconhecermos coletivamente o 
impacto da saúde mental em nossa sociedade 
e de agirmos juntos. Devemos criar uma 
cultura de cuidado e apoio, onde todos se 
sintam à vontade para buscar ajuda e onde o 
estigma seja superado pela compreensão e 
empatia. Cuidar da saúde mental é cuidar de 
nós mesmos, de nossos entes queridos e da 
comunidade como um todo.

A jornada em direção a uma sociedade 
mentalmente saudável começa com cada um 
de nós. Vamos promover o diálogo aberto, 
apoiar uns aos outros e buscar recursos e 
tratamentos adequados quando necessário. 
Juntos, podemos criar um futuro mais 
saudável, compassivo e resiliente.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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Iniciada em meados de 2021, mais de dois 
anos depois, a gestão do prefeito de Aracaju, 
Edvaldo Nogueira (PDT), parece não conseguir 
concluir sua obra que, pela demora, deve ser 
a “mais importante”: a ampliação da ponte 
Juscelino Kubitscheck, que fica localizada 
sobre o Rio Poxim, mais precisamente na 

“PONTE JK”: OBRA 
DE EDVALDO É 

UMA VERGONHA 
PARA O LEGADO DE 

JUSCELINO!

INDEPENDÊNCIA E CREDIBILIDADE

CINFORMANDO
habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/19
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Avenida Beira Mar, nas proximidades do 
Parque dos Cajueiros, na Zona Sul da capital. 
O registro é oportuno porque parte da “Ponte 
JK” (ainda em obras) cedeu, na última semana, 
gerando um transtorno no trânsito da região, 
chegando a afetar outras vias. 

Retardar (ou não concluir) obras públicas 
tem sido uma “marca” da gestão de Edvaldo 
Nogueira que, bem diferente de Juscelino, 
demorou uma “eternidade” para colocar em 
funcionamento a obra da Maternidade Pública 
do bairro 17 de março; a obra do corredor da 
Hermes Fontes, por exemplo, já está deteriorada 
em alguns pontos, até por conta da ação do 
tempo, sem que nunca o prefeito anunciou o 
seu término e/ou a sua efetividade. O projeto 
inicial previa uma transformação radical no 
trânsito daquela via que, diga-se de passagem, 
caiu em descrédito perante à população...

O presidente da República, Juscelino 
Kubitscheck, ficou marcado pelo investimento 
na indústria nacional, fortalecendo a economia, 
gerando emprego e renda e tendo como 
lema “Cinquenta anos em Cinco”. Um grande 

2/19CINFORMANDOOPINIÃO
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desenvolvimentista! Ficou marcado pela 
construção de Brasília, nossa capital federal; no 
outro “extremo”, temos Edvaldo Nogueira, um 
gestor que, em sete anos no cargo, não fez a 
licitação do transporte coletivo, que não revisou 
o Plano Diretor, não tem solução para a falta de 
mobilidade de Aracaju e que “arrasta” por mais 
de dois anos a ampliação de uma Ponte!

Não é a crítica pela crítica! As ruas e 
avenidas da cidade estão esburacadas; o 
centro comercial sofre com abandono e falta 
de incentivo; os terminais de integração, em 
sua maioria, estão “caindo aos pedaços”! A 
Orlinha do Bairro Industrial e o Calçadão da 
Praia Formosa foram para o esquecimento! 
Categorias do funcionalismo municipal estão 
nas ruas, mobilizadas, protestando contra 
um prefeito que prometeu a “qualidade de 
vida”, mas está deixando muita gente com 
um “gosto amargo” de arrependimento! E a 
Ponte JK, que já deveria ter sido concluída, 
subitamente desabou! 

Isso não é razoável! Segundo o vereador 
Ricardo Marques (Cidadania) a obra orçada 
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em R$ 21 milhões, já ultrapassou a marca dos 
R$ 21 milhões por conta dos aditivos e, ainda 
segundo o parlamentar, ainda será necessário 
o aporte de mais recursos públicos para 
garantir a sua conclusão, cuja previsão era 
em 2022 e que, diante da realidade, é possível 
que não fique pronta ainda este ano. Um 
absurdo que precisa ser acompanhado bem 
perto pelos órgãos fiscalizadores do Estado. 
É preciso, inclusive, apurar a efetiva aplicação 
do dinheiro do povo! 

Pior é que, apesar de negar qualquer 
discussão sobre sua sucessão em 2024, chega 
a ser visível para qualquer um o trabalho 
de setores da administração municipal no 
sentido de tentar viabilizar, politicamente, uma 
pré-candidatura da secretária municipal de 
Saúde. Enquanto isso, o povo de Aracaju 
tem que se contentar com dois “méritos” 
de Edvaldo: pagar o salário dos servidores 
e promover campanhas de vacinação! A 
obra da “Ponte JK” é uma vergonha para 
o legado de Juscelino Kubitscheck! Se 
estivesse vivo, certamente também teria 
que fazer uma Ponte: de Safena...
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VEJA ESSA!
As falas recentes do senador Alessandro 
Vieira (PSDB) contra seus aliados e 
vereadores de Aracaju, Ricardo Marques e 
Sheyla Galba (ambos do Cidadania), soaram 
muito mal e só fortaleceram a tese deste 
colunista de que a oposição tem um ótimo 
trabalho de fiscalização, mas peca na falta de 
projetos para a cidade. 

E ESSA!
Alessandro questionou a falta de projetos 
por parte dos vereadores para ele assegurar 
os recursos; os parlamentares não só 
desmentiram, como estão mostrando que 
tiveram pleitos não atendidos pelo senador. 
Mas este é mais um caso de inabilidade política. 
Tinha que ser tratado internamente, mas...

SEM PROJETOS
Este colunista já disse e vai repetir: 
a oposição em Aracaju precisa ser 
propositiva, tem que se debruçar sobre os 
problemas da cidade e encontrar soluções 
ouvindo a população. Só apontar os erros 
não é garantia de vitória nas urnas. Ou 
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melhor, o povo entende que, quem faz um 
bom trabalho de fiscalização, tem que 
continuar fazendo...

CADÊ O GRUPO?
Outra informação: setores da oposição 
precisam entender que eles estão bastante 
divididos. Isso beneficia quem está no Poder. 
Sem contar que os agrupamentos são mínimos. 
Quem faz oposição hoje ou tá louco para ter 
Poder ou, pelo menos, não quer ter problemas 
com quem governa. Ninguém vence eleição 
sozinho, sem o apoio de um grupo fortalecido.

EXCLUSIVA!
Muito prejudicada, politicamente falando, 
pelas opções políticas do senador Alessandro 
Vieira, hoje a secretária de Estado da Mulher, a 
delegada Danielle Garcia, começa a “recuperar 
o terreno”, pelo trabalho que vem realizando 
e, na entrevista ao Cinform On Line, confirma 
Fábio Mitidieri como seu líder político. 

PRONTO, PREPARADO...
Que ninguém duvide: a eleição para prefeito 
de Aracaju está completamente indefinida, 
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mas quem está “pronto, preparado e 
querendo” disputar a eleição municipal de 
2024 é o ex-governador Belivaldo Chagas 
(PSD). O “galeguinho” se posicionou e colocou 
seu nome à disposição. Existem rumores que 
uma mulher poderia ser a vice...

BOMBA!
Enquanto há uma indefinição muito grande 
sobre as pré-candidaturas do grupo liderado 
pelo governador Fábio Mitidieri, há quem 
avalie que o PT está aguardando um anúncio 
para construir um projeto próprio que pode 
ser Eliane Aquino. O fato dela hoje morar em 
BSB não seria um empecilho, considerando o 
“peso” do governo federal. É aguardar...

ANTÔNIO JOÃO I
O advogado sergipano, bem relacionado 
por onde, durante um recente embarque 
para Brasília (DF), onde teria uma agenda 
de compromissos profissionais, ficou 
surpreso com a quantidade de políticos e 
autoridades que estavam se deslocando 
para a capital federal, inclusive com 
partidos políticos diversos.

CINFORMANDOOPINIÃO
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ANTÔNIO JOÃO II
Diante daquela “torre de babel” à espera 
de uma aeronave, Antônio João soltou essa 
para este colunista: “este voo de Aracaju 
para BSB tem de tudo; de gregos a troianos; 
de bárbaros a romanos (risos)”; realmente 
chamou bastante atenção o clima amistoso 
entre políticos de situação e de oposição. 
Pelo bem de Sergipe, que eles continuem 
mantendo as “questiúnculas políticas” de lado 
e trabalhem pelo nosso povo...

OLHA O TCE!
A obra de reforma e ampliação da ponte sobre 
o rio Poxim, em Aracaju, é objeto de auditoria 
realizada pelo Tribunal de Contas do Estado 
(TCE/SE), por meio da Diretoria de Controle 
Externo de Obras e Serviços (Dceos). Conforme 
informação divulgada pela conselheira Susana 
Azevedo, o deslizamento registrado após 
erosão do solo, motivou novo deslocamento 
de técnicos do Tribunal ao local da obra para 
levantamento de informações complementares. 

SUSANA AZEVEDO
“A Dceos já vem acompanhando o andamento 

CINFORMANDOOPINIÃO



ANO 4 - ED. 305 - 19/6/2023  -  22

9/19

desta obra, inclusive no aspecto dos prazos 
para conclusão, e ontem mesmo, assim 
que ocorreu o deslizamento, já estiveram 
lá atualizando os dados, mostrando que o 
Tribunal vem monitorando, fazendo sua 
parte para que logo possamos dar o devido 
retorno à sociedade”, afirmou. Ainda em fase 
preliminar, a ação fiscalizatória já resultou 
em relatório encaminhado à conselheira, que 
é a relatora responsável pela respectiva área 
de controle e inspeção.

CIDADÃO SOCORRENSE I
Em sessão especial a Câmara Municipal de 
Nossa Senhora do Socorro concedeu ao senador 
Alessandro Vieira (PSDB) o título de Cidadão 
Socorrense. A sessão contou com a presença 
dos vereadores e moradores do município, do 
deputado estadual Samuel Carvalho, da ex-
deputada Kitty Lima, autoridades, familiares 
e amigos do homenageado. A honraria foi 
proposta pelo vereador Alysson Santos, 
conhecido como Lalo, em reconhecimento ao 
trabalho do senador em favor do município 
de Nossa Senhora do Socorro. A indicação foi 
aprovada por unanimidade.

CINFORMANDOOPINIÃO
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CIDADÃO SOCORRENSE II
“Desde o início da minha carreira política, eu 
sempre tive uma afinidade, uma aproximação 
pelo perfil do senador Alessandro, combatente 
da corrupção, que constrói a política de forma 
transparente, contributiva, atendendo a todos. 
Sergipe precisa de políticos assim, honrados 
e comprometidos com o bem da população. 
Essa homenagem, hoje, é um reconhecimento 
do nosso município ao grande trabalho que o 
senador Alessandro vem desenvolvendo em 
prol dos socorrenses”, destaca.

CIDADÃO SOCORRENSE III
Em 4 anos como senador da República por 
Sergipe, Alessandro Vieira já destinou mais 
de R$ 21 milhões para o município de Nossa 
Senhora do Socorro. Foram R$ 10 milhões para 
reforma e ampliação do 5º Batalhão da Polícia 
Militar (parceria com o Governo do Estado); R$ 
4 milhões para programa de habitação popular; 
R$ 2,5 milhões para aquisição de equipamentos 
para o Hospital Zé Franco (parceria com o 
Governo do Estado); R$ 2,4 milhões para 
infraestrutura da Orlinha do São Braz e Porto 
Grande (parceria com o Governo do Estado); R$ 

CINFORMANDOOPINIÃO
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1,8 milhão para pavimentação; R$ 500 mil para 
a equipagem da Guarda Municipal; R$ 500 mil 
para construção de areninha de futebol.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
O senador Laércio Oliveira integra a comitiva 
brasileira na 111ª sessão da Organização 
Internacional do Trabalho (OIT) que está 
acontecendo em Genebra, na Suíça. Participam 
também da comitiva o ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, os presidentes da CNT, 
Vander Costa e da CNC José Roberto Tadros, 
entre outros representantes. Durante a cúpula 
estão sendo realizadas palestras e painéis de 
discussão reunindo chefes de Estado e governo, 
o diretor-geral da OIT e representantes 
de alto nível das Nações Unidas, outras 
organizações internacionais e organizações de 
empregadores e trabalhadores.
 
LAÉRCIO OLIVEIRA II
O senador se reuniu com o embaixador Tovar 
da Silva Nunes, representante permanente 
do Brasil junto à ONU (Organização das 
Nações Unidas) e também esteve com toda 
a delegação e para tratar do panorama geral 

CINFORMANDOOPINIÃO
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dos andamentos dos trabalhos das comissões 
do ponto de vista dos empregadores, dos 
trabalhadores e do governo.
 
LAÉRCIO OLIVEIRA III
De acordo com o senador Laércio, a 
conferência, realizada totalmente de forma 
presencial pela primeira vez desde 2019, tem 
por objetivo debater diversas questões relativas 
com o mundo do trabalho, “especialmente 
uma transição justa para as economias 
sustentáveis e inclusivas, as aprendizagens 
de qualidade, a proteção dos trabalhadores e 
trabalhadoras, e ainda há discussões  sobre 
as desigualdades salariais entre o Brasil e os 
países do primeiro mundo”, disse.
 
LIXÕES I
O presidente do Consórcio de Saneamento 
Básico do Baixo São Francisco Sergipano 
(CONBASF), Flávio Dias, também prefeito 
do município de Telha, destacou a atuação 
do consórcio no encerramento de lixões. De 
acordo com levantamento do consórcio, o 
CONBASF foi a entidade que mais contribuiu 
para o encerramento de lixões no estado de 
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Sergipe. Dos 26 municípios consorciados, 17 
já desativaram as atividades de depósitos de 
resíduos em áreas inapropriadas.

LIXÕES II
O CONBASF é um consórcio público que 
atua na área de resíduos sólidos e abrange as 
regiões do Baixo São Francisco e do Médio e 
Alto Sertão Sergipano. O presidente ressalta 
que a operação da Unidade de Transbordo (UT) 
de Resíduos Sólidos localizada na cidade de 
Propriá foi um importante empreendimento 
para alavancar esse dado.

LIXÕES III
Os municípios de Telha, Canhoba, Amparo 
do São Francisco, Gararu, Nossa Senhora de 
Lourdes, Itabi, Cedro de São João, Santana de 
São Francisco, Japoatã, Neópolis, Brejo Grande, 
Ilha das Flores, São Francisco, Propriá, Pacatuba, 
Nossa Senhora de Lourdes e Aquidabã, 
que desativaram os lixões, utilizam a UT e 
encaminham os resíduos para o aterro Sanitário 
da Orizon, em Rosário do Catete/SE. Flávio 
também explicou que o município de Porto Real 
do Colégio/AL, também faz uso compartilhado 
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da UT, e o município de Canindé de São Francisco 
realiza o translado para o aterro sanitário do 
SIGRES, em Olho D’Água das Flores/AL.

YANDRA MOURA I
A deputada federal Yandra Moura, vice-líder do 
União Brasil, foi eleita presidente da Comissão 
Especial sobre a Perda da Nacionalidade (PEC 
16/2021). A parlamentar sergipana foi eleita por 
unanimidade, resultado do trabalho técnico e de 
um bom relacionamento no parlamento federal.

YANDRA MOURA II
A PEC em questão, que será analisada pela 
Comissão Especial, visa alterar o art. 12 da 
Constituição Federal para suprimir a perda 
da nacionalidade brasileira em razão da 
mera aquisição de outra nacionalidade, ela 
inclui a exceção para situações de apatridia 
e acrescenta a possibilidade de a pessoa 
requerer a perda da própria nacionalidade.

YANDRA MOURA III
“Agradeço os votos recebidos para me tornar 
presidente e tenho a certeza que o trabalho 
com a relatora, a deputada Bia Kics, será 



ANO 4 - ED. 305 - 19/6/2023  -  28

15/19CINFORMANDOOPINIÃO

ágil para que possamos entregar o resultado 
como a população almeja”, disse Yandra ao 
completar que o resultado final da comissão 
beneficiará milhares de brasileiros. A 
deputada federal Bia Kicis (PL-DF); como 1º 
vice-presidente foi o deputado Cabo Gilberto 
(PL-PB); como 2º vice-presidente o deputado 
Domingos Neto (PSD-CE) e como 3ª vice-
presidente a deputada Rogéria Santos 
(REPUBLICANOS-BA).

ALÔ SIRIRI!
A prefeitura de Siriri entregou para a população 
o Mercado Municipal Enoque de Oliveira Souza 
completamente restaurado graças à emendas 
do então deputado federal André Moura.

ZÉ ROSA
Na oportunidade, o prefeito Zé Rosa 
destacou o trabalho de André pelo 
município. “Siriri tem muito a agradecer a 
André Moura, foi o deputado federal que 
mais trouxe recursos para nossa cidade. 
Perdemos muito quando André não foi eleito 
como senador. Mas, saiba que você pode 
contar sempre conosco”, destacou.
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ANDRÉ MOURA
“Quando o prefeito Zé Rosa me procurou 
prontamente atendi enviando R$ 800 mil 
para a reforma do mercado municipal. E a 
cidade não só ganhou isso, conseguimos a 
liberação de mais de R$ 3 milhões para serem 
convertidos em benefícios para os cidadãos”, 
relembrou André Moura.

BRENO GARIBALDE I
A Câmara de Aracaju aprovou por unanimidade 
o Projeto de Lei n° 234/2022 de autoria do 
vereador Breno Garibalde, que garante o direito 
de prioridade de matrícula entre irmãos na 
mesma escola da rede municipal de Aracaju. “Ao 
longo do processo de aprendizagem, as criancas 
passam por diversas fases, muitas vezes difíceis 
de enfrentar. Por isso, é de extrema importância 
que isso tudo possa ser compartilhado com 
pessoas que elas convivem, se sentem seguras, o 
que gera um maior conforto e economia para as 
famílias” ressalta o parlamentar.

BRENO GARIBALDE II
O PL garante ainda que a prioridade de 
matrícula aplique-se também aos estudantes 
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que possuem os mesmos representantes 
legais, em razão de guarda, tutela ou processo 
de adoção em andamento. Além disso, é 
assegurado aos irmãos a preferência de 
matrícula na unidade escolar mais próxima de 
sua residência. Com a aprovação, o PL segue 
para a sanção da Prefeitura de Aracaju.

GEORGEO PASSOS I
Os moradores da Batinga, em Ribeirópolis, 
estão vivendo um período de apreensão. Cerca 
de 400 famílias estão ameaçadas de perder 
suas residências por conta de uma ação para 
reintegração de posse de uma área de 283 
hectares. O deputado estadual Georgeo Passos 
(Cidadania) está acompanhando de perto a 
situação. Após conversas com os moradores, o 
parlamentar resolveu se colocar ao lado deles. 
“Vamos fazer de tudo para ajudar. Não poderia 
fazer diferente”, afirmou.

GEORGEO PASSOS II
A questão é antiga e envolve os moradores, o 
Governo de Sergipe e uma pessoa que se diz 
herdeira da área onde está localizada a Batinga. 
Para entender melhor, é preciso voltar no tempo 
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- precisamente ao final dos anos 1980, quando o 
Estado, a pedido do saudoso Francisco Passos, 
doou o terreno para famílias carentes da cidade. 
Nessas quase quatro décadas, os moradores 
constituíram residência. No entanto, em 2012, 
um possível herdeiro do antigo proprietário 
da área ingressou na Justiça para solicitar a 
reintegração. A ação está correndo desde então.

GEORGEO PASSOS III
O deputado Georgeo esteve na Procuradoria 
Geral do Estado (PGE), onde se reuniu com 
o procurador Carlos Pinna Júnior para tratar 
sobre o assunto. O deputado solicitou o apoio 
do órgão, uma vez que o Governo é parte 
interessada neste processo. “Entregamos 
documentos, inclusive a escritura do terreno 
onde mostra que o Estado de Sergipe é o real 
proprietário. Esperamos agora também que 
o Estado entre nesse processo para defender 
toda essa área e as pessoas que estão lá há 
muitos anos de boa fé”, assegurou.

RICARDO MARQUES I
O vereador Ricardo Marques comemora mais 
uma vitória para população, desta vez com o 
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início da reforma do terminal de integração 
da zona oeste, o Leonel Brizola. Depois de 
fiscalizar o terminal Leonel Brizola junto com a 
promotora Euza Missano, ficou constatado que 
a estrutura estava totalmente desgastada e 
prestes a cair. O Ministério Público entrou com 
ação na Justiça, que determinou uma reforma 
imediata no local.

RICARDO MARQUES II
Na decisão, o juiz Augusto José de Souza 
Carvalho, da terceira Vara Cível de Aracaju 
determinou que além da reforma seja feita a 
elaboração de projeto de combate a incêndio 
e pânico e colocação de itens básicos de 
segurança. Na última semana a prefeitura 
de Aracaju, por meio da SMTT, cumprindo a 
determinação da justiça, começou a reforma, 
que vai custar R$ 1. 562.221, 57. O vereador 
Ricardo Marques disse que vai acompanhar de 
perto os prazos e o dinheiro aplicado.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
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VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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A reportagem do Cinform On Line 
conversou com a secretária Especial de 
Políticas para as Mulheres, a delegada Danielle 
Garcia, que enumerou algumas ações de sua 
Pasta, recriada no início do governo de Fábio 
Mitidieri (PSD). Ela destaca o compromisso do 
gestor estadual com as mulheres sergipanas, 
o empenho de todos os setores do governo 
para viabilizar seu trabalho e a aceitação que 

“FÁBIO DEMONSTROU 
COMPROMISSO 

COM AS MULHERES 
SERGIPANAS”

SEGUE O LÍDER!

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/12

lDanielle Garcia destaca ações da 
Secretaria e o apoio que vem recebendo 

de todos os setores do governo
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o trabalho da Secretaria vem tendo em todo 
Estado. Sobre política, Danielle explica que 
não existem definições, mas confirma Mitidieri 
como seu líder político e que está à disposição 
do agrupamento e do povo aracajuano para 
ser candidata em 2024. Confira a seguir, e na 
íntegra, esta entrevista exclusiva:

CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
como tem sido a experiência no comando 
da Secretaria Especial de Políticas para as 
Mulheres? O que mais você destaca até agora?

Danielle Garcia: Assim que fui convidada 
pelo governador Fábio Mitidieri, passei a 

2/12ENTREVISTAPOLÍTICA
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me dedicar exaustivamente ao trabalho na 
secretaria. Fábio demonstrou compromisso 
com as mulheres sergipanas ao recriar uma 
pasta tão importante. E a experiência tem 
sido muito boa. A responsabilidade, então, é 
muito grande. A possibilidade que estamos 
tendo de criar políticas públicas efetivas 
para as mulheres é muito gratificante. Dentre 
os pontos que podemos destacar da nova 
Secretaria estão a criação do Observatório 
Beatriz Nascimento que busca mapear 
informações relativas à mulher sergipana nas 
áreas da saúde, segurança, trabalho e social, 
auxiliando no desenvolvimento da elaboração 
de políticas públicas para mulheres; a criação 
do Cartão CMais Mulher que está levando 
um benefício de seis parcelas no valor de R$ 
500 para mulheres socialmente vulneráveis 
em situação de pobreza ou extrema pobreza, 
que sejam vítimas de violência doméstica e 
familiar e estejam inseridas em medidas de 
proteção vigentes. Estamos colocando em 
prática a Lei Estadual nº 8624/2019, que 
estabelece que bares, restaurantes, casas 
noturnas e de eventos têm a obrigação de 
adotar medidas de auxílio à mulher que se 

3/12ENTREVISTAPOLÍTICA
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sinta em situação de risco nas dependências 
desses estabelecimentos. A campanha do 
“Não é Não! Oxe!” já ganhou a simpatia da 
população e está em todo o Estado. Também 
criamos o Selo Empresa Amiga da Mulher e 
muitas outras ações. 

O governador Fábio Mitidieri tem garantido 
a estrutura necessária para a realização do 
trabalho? Os demais auxiliares do governo 
estão ajudando para garantir a efetividade 
dos serviços de sua Pasta? Desde o início 
do mandato, o governador Fábio Mitidieri tem 
dito aos auxiliares que as pastas precisam 

4/12ENTREVISTAPOLÍTICA
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trabalhar de forma integrada e que as 
pastas que foram recém-criadas e ainda não 
têm orçamento devem trabalhar de forma 
intersetorial. Temos realizado um trabalho 
muito bom com a SSP, com a Educação, com 
a Saúde, com o Banese, com a Casa Civil, a 
Comunicação e com outras pastas também. 

Já existe alguma sinalização de parcerias 
e ações conjuntas entre a sua secretaria 
e a da Assistência Social, com a 1ª dama 
e secretária Érica Mitidieri? Pensa em 
algo neste sentido, considerando que o 
orçamento de sua secretaria está vinculado 
com o dela? Sem dúvida nenhuma! A 
Secretaria Especial de Políticas para as 
Mulheres está diretamente vinculada à 
Secretaria de Assistência Social e Cidadania. O 
trabalho e o entrosamento com Érica Mitidieri 
são ótimos. Conversamos diariamente sobre 
as ações das nossas pastas, discutimos 

5/12ENTREVISTAPOLÍTICA

Ainda não tive a oportunidade de mostrar 
meu trabalho num cargo eletivo”
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antecipadamente o planejamento de alguns 
projetos. E posso citar o CMais Mulher como 
um grande trabalho em conjunto nosso.

A destacada participação feminina 
no governo Fábio Mitidieri é uma boa 
sinalização sobre a importância que a 
sua secretaria ganhou na atualidade? Eu 
costumo dizer: esse é o governo das mulheres. 
Temos diversas mulheres no primeiro e 
segundo escalão do governo e não tenho 
dúvidas que todos esses gestos de Fábio, 
principalmente com a criação da SPM, 
mostram a importância e o respeito que ele 
tem com as mulheres. E não afirmo isso do 
ponto de vista político, mas sim do ponto de 
vista como gestor. Fábio criou a Secretaria e dá 
o protagonismo que todas nós merecemos. 

Ao iniciar um trabalho de construção 
de políticas para as mulheres no Estado, 
tem encontrado muita resistência? É mais 
na capital ou no interior? Por que? Para 
lhe ser bem sincera, não temos encontrado 
resistência. Por onde andamos, seja em 
Aracaju ou no Interior do Estado, temos 
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encontrado muitas pessoas comprometidas. 
Os gestores e gestoras municipais sabem 
a importância de desenvolverem políticas 
públicas para as mulheres e isso tem crescido 
muito em Sergipe. Além disso, as sergipanas 
e os sergipanos estão recebendo muito bem 
nossas ações e nossos projetos. Estou muito 
feliz que as pessoas estão mais conscientes. 
Isso fica muito evidente no trabalho que 
desenvolvemos com o ônibus lilás, que tem 
levado atendimento psicológico e jurídico para 
onde ele vai. É um trabalho muito bonito que 
tem indo em todas as regiões do estado. 

Para 2024, pensa em buscar com a 
bancada federal os recursos necessários 
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para avançar na propagação destas 
políticas para as mulheres? Sim. Estive em 
Brasília recentemente e conversei com as 
deputadas e deputados federais e com os 
senadores sobre a destinação de emendas 
para a SPM. Além disso, temos conversado 
também com as deputadas e deputados 
estaduais para que possamos apresentar 
projetos e eles também destinem emendas 
para que possas desenvolver políticas 
públicas para as mulheres. 

Falando um pouco de política, após 
disputar duas eleições consecutivas e obter 
resultados efetivos e destacados, seu nome 
continua em evidência, agora para 2024. 
Há alguma sinalização neste sentido por 
parte dos líderes do agrupamento? Em 
relação à disputa eleitoral de 2024, tratei do 
tema com o governador Fábio Mitidieri quando 
dialogamos sobre o apoio no segundo turno 
do pleito passado e recebi a liberdade para 
definir qual caminho seguir. Ele me respondeu 
que não teria problema nenhum se eu quiser 
ser candidata. Não combinamos que eu 
seguiria qualquer orientação para a eleição de 
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2024. Tanto é que o governador, que hoje é a 
minha liderança política, me deixou livre se eu 
quiser ser candidata a prefeita. Porém, vamos 
participar das discussões para escolha do 
candidato e, a depender do nome escolhido 
pelo grupo, podemos sim vir a apoiar. Não 
há questão fechada sobre isso e ainda é 
cedo para falar deste assunto. No momento, 
o nosso foco está nas ações que serão 
desenvolvidas pela Secretaria de Políticas 
para as Mulheres. Mais adiante, vamos 
dialogar com o grupo sobre o próximo pleito.

A decisão de sair da oposição, compor com 
o governo e passar a ser mais propositivo, 
foi uma decisão acertada, pelo menos até 
agora? Há quem diga que você perdeu em 
popularidade quando passou a ser secretária, 
apesar das pesquisas não mostrarem isso. 
Qual a sua avaliação? Acredito que tenha sido, 
sim, uma decisão acertada. Apesar de não ter 
um cargo eletivo, estou tendo a oportunidade 
de desenvolver um trabalho num cargo técnico-
administrativo. Me dedico todos os dias a 
realizar um bom trabalho. Sobre a pesquisa 
divulgada recentemente, eu fiquei muito feliz. 
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É natural que o meu nome seja colocado como 
um dos possíveis para a disputa da Prefeitura de 
Aracaju pelas votações expressivas na capital 
nas duas eleições que disputei. E pelo fato de 
eu ter sido a candidata ao Senado com maior 
votação em Aracaju. O resultado dessa pesquisa 
diz muito também sobre a decisão que tomei e 
nosso trabalho na SPM. 

Há um movimento de renovação política 
em Sergipe. Você se coloca dentro deste 
contexto? Acredita que novos nomes 
estão surgindo e vão surgir para mudar 
a configuração do cenário? Sim. Eu 
disputei apenas duas eleições. Ainda não 
tive a oportunidade de mostrar meu trabalho 
num cargo eletivo, então, considero que 
faço parte desse movimento de renovação. 
Muitos nossos estão surgindo da sociedade, 
pessoas que podem contribuir muito como 
desenvolvimento do nosso estado, 

A campanha do ‘Não é Não! Oxe!’ já 
ganhou a simpatia da população”
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Este jornalista acredita que, se não 
disputar um mandato eletivo em 2024, será 
uma sinalização de que já tem um projeto 
definido para 2026. É por aí? Recuar agora 
para avançar mais adiante? Como eu disse, 
não há nenhuma questão fechada sobre isso e 
ainda é cedo para falar deste assunto. O foco 
é o nosso trabalho na secretaria, ano que vem 
vamos discutir o processo eleitoral de 2024. 

Em 2020, você obteve quase 110 mil votos 
dos aracajuanos; em 2022 foi a candidata 
ao Senado mais votada na capital com mais 
de 72 mil votos. Isso te coloca em condições 
objetivas de disputar o pleito no próximo 
ano? Que mensagem você deixa para os 
seus eleitores aracajuanos? Sem dúvidas me 
deixa em condições, sim. E a mensagem que 
eu deixo aos aracajuanos é de agradecimento. 
Eu tenho uma gratidão enorme pela forma 
como a população nos recebe, pelo carinho, 

O trabalho e o entrosamento 
com Érica Mitidieri são ótimos”
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respeito e pelos gestos de cumplicidade entre 
nós. Eu quero que as pessoas saibam que, 
aonde eu estiver, seja na delegacia, num cargo 
técnico, num cargo político, eu darei sempre 
o melhor de mim. Eu vou me empenhar dia 
e noite para que nosso trabalho apresente 
resultados positivos para a população. 

Concluindo a entrevista, sendo 
convidada, você aceitaria ser candidata 
a vice-prefeita de Aracaju dentro de uma 
composição do agrupamento governista? 
Faz algum tipo de restrição? Estou à 
disposição do grupo, do governador e do 
povo aracajuano, que é o maior legitimador 
de qualquer decisão da minha vida pública. 
Sempre tive a intenção de construir pontes 
e estar em locais onde eu pudesse colaborar 
com a experiência que acumulei e a força 
de trabalho que tenho. Nunca me furtei a 
desafio algum, seja no cumprimento das 
minhas funções ou na busca do objetivo de 
melhorar a vida da população.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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LAÉRCIO PARTICIPA 
NA SUÍÇA DE REUNIÕES 

DA ORGANIZAÇÃO 
INTERNACIONAL DO 

TRABALHO

DIVULGAÇÃO

O senador Laércio Oliveira integra a 
comitiva brasileira na 111ª sessão da OIT 
(Organização Internacional do Trabalho) que 
está acontecendo em Genebra, na Suíça. 

1/4POLÍTICA
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Participam também da comitiva o ministro 
do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho, os 
presidentes da CNT, Vander Costa e da 
CNC José Roberto Tadros, entre outros 
representantes. Durante a cúpula estão sendo 
realizadas palestras e painéis de discussão 
reunindo chefes de Estado e governo, 
o diretor-geral da OIT e representantes 
de alto nível das Nações Unidas, outras 
organizações internacionais e organizações 
de empregadores e trabalhadores.

 
O senador se reuniu com o embaixador Tovar 

da Silva Nunes, representante permanente 
do Brasil junto à ONU (Organização das 
Nações Unidas) e também esteve com toda a 
delegação para tratar do panorama geral dos 
andamentos dos trabalhos das comissões 
do ponto de vista dos empregadores, dos 
trabalhadores e do governo.

De acordo com o senador Laércio, a  
conferência, realizada totalmente de forma 
presencial pela primeira vez desde 2019, tem 
por objetivo debater diversas questões relativas 
com o mundo do trabalho, “especialmente 

2/4POLÍTICA
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uma transição justa para as economias 
sustentáveis e inclusivas, as aprendizagens 
de qualidade, a proteção dos trabalhadores e 
trabalhadoras, e ainda há discussões  sobre 
as desigualdades salariais entre o Brasil e os 
países do primeiro mundo”, disse.

 Estão senado debatidas a proposta de 
convenção e recomendação relativa à revisão 
parcial de 15 instrumentos internacionais do 
trabalho. A medida ocorre após a inclusão de 
ambiente de trabalho seguro e saudável no 
quadro dos princípios e direitos fundamentais 
no trabalho da OIT. Além disso, a Comissão 
para a Aplicação das Normas da organização 
também a conquista da igualdade entre 
mulheres e homens no trabalho.

O diretor geral da OIT, Gilbert F Houngbo, 
enfatizou a necessidade de lançar uma 
coalizão global com o objetivo de “equilibrar as 
considerações ambientais, econômicas e sociais 
na conversa global, inclusive na reforma da 
arquitetura financeira internacional” e “defender 
a coerência das políticas e o investimento em 
proteção social e trabalho decente”.

3/4POLÍTICA



 “A quarta revolução industrial que promete 
uma transformação radical dos métodos de 
produção, as convulsões demográficas e a 
necessidade imperiosa de descarbonizar a 
economia são oportunidades para um futuro 
melhor para todos nós”, disse o diretor-geral. 
“Mas, ao mesmo tempo, 4 bilhões de nossos 
concidadãos não têm proteção social e 214 
milhões de trabalhadores ganham menos do que 
a linha da pobreza. Um grande número de micro 
e pequenas empresas geradoras de empregos 
faliu. E como podemos explicar o fato de as 
mulheres ganharem em média 20% menos que 
seus colegas do sexo masculino?”, acrescentou.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA EDIÇÃO 305

FEDERAÇÃO LANÇA O 
PROJETO “GOL DO BRASIL”
A Federação Sergipana de Futebol (FSF) 
promove o lançamento do projeto Gol do Brasil 
nesta segunda-feira (19), às 15h30, na Escola 
de Esporte Gerivaldo Garcia, no bairro Santos 
Dumont, em Aracaju. O Gol do Brasil é uma 

contato@sergipepress.com.br
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CONFIANÇA VENCE
A Associação Desportiva Confiança voltou a 
vencer na Série C do Campeonato Brasileiro 

parceria entre a Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), a FSF e o Governo do Estado 
de Sergipe, por meio da Secretaria de Estado 
do Esporte e Lazer. O projeto vai atender 120 
pessoas, de 6 a 17 anos de idade em situação de 
vulnerabilidade social, no contraturno escolar 
e busca promover a educação e cidadania por 
meio do futebol e ampliar as habilidades de vida 
preconizadas pela OMS. O estado de Sergipe 
foi contemplado com dois núcleos do “Projeto 
Gol do Brasil” e esses núcleos serão instalados 
na Escola de Esporte Gerivaldo Garcia, no 
Bairro Santos Dumont, e na Escola de Esporte 
Professor Kardec, no Bairro Santa Maria.  n

C
A

N
IN

DÉ
 P

ER
EI

RA



ANO 4 - ED. 305 - 19/6/2023  -  53

3/6ARENA SERGIPANA

TRICAMPEÃO
O sergipano Ulisses Freitas sagrou-se 
tricampeão ao participar do Campeonato 
Brasileiro de Paraciclismo na Prova de 
Contrarrelógio, que aconteceu no último final 
de semana, em Leme/SP. O Campeonato 
Brasileiro de Paraciclismo de Estrada é uma 

de Futebol. Em partida realizada na tarde 
deste último sábado (17), na Arena das 
Dunas, o Dragão venceu o América Futebol 
Clube, o América de Natal, pelo placar de 
1x0. O gol do time sergipano foi marcado 
pelo atacante Negueba, aos 26 minutos do 
primeiro tempo. O Confiança volta a campo 
no sábado (24), às 16h, contra o Manaus 
Futebol Clube, na Arena da Amazônia. n
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JOGOS DA PRIMAVERA
A 39ª edição dos Jogos da Primavera chegou 
ao fim no sábado (17), no Ginásio de Esportes 
Constâncio Vieira. A competição reuniu mais de 
10 mil estudantes-atletas, de 472 escolas públicas 
e particulares, dos 75 municípios sergipanos. 
No encerramento, foram realizadas as partidas 
finais das modalidades coletivas e a premiação 
geral dos atletas e das 10 escolas campeãs. No 
handebol feminino, categoria B, as atletas do 

organização e realização da Confederação 
Brasileira de Ciclismo (CBC), com apoio do 
Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB), Prefeitura 
Municipal de Leme, Free Force,  Governo Federal 
e Federação Paulista de Ciclismo (FPC). n

SEEL
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Colégio Estadual Monsenhor Olímpio Campos, 
da cidade de Itabaianinha, foram as campeãs; 
as atletas da Escola Estadual Francisco Rosa, de 
Aracaju, ficaram em segundo lugar. Na partida 
final do futsal masculino, categoria B, os atletas da 
Escola Estadual Arthur Fortes, da cidade de Carira, 
ficaram com a medalha de ouro; o Colégio Nota 
Dez, da cidade de Malhador, ficou com a medalha 
de prata. No voleibol feminino, categoria B, as 
meninas do Colégio Salesiano enfrentaram as 
meninas do Colégio Arqui e saíram vitoriosas. n

NOSSOS JORNAIS SEMANAIS

JORNAL CINFORMONLINE
NA PALMA DA SUA MÃO

CADERNO 1, 
ESPORTES, 

EMPREGO  & 
TRABALHO,

SAÚDE, 
MUNÍCIPIOS 
VEÍCULOS E

OLHO VIVO
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XADREZ
A Federação Sergipana realiza no primeiro 
dia do mês de julho, a partir das 9h, no 
IFS de Socorro, o Campeonato Sergipano 
Rápido 2023, válido para Rating FSX, CBX e 
Fide. Na disputa, as categorias  Sub 10, 12, 
14, 16, 18, Sênior (50+), Feminino e Absoluto. 
Mais informações, inscriçoes e regulamento, 
acesse clicando aqui n

https://www.fsx.org.br/links
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Hoje vou contar uma das inúmeras 
experiências que vivi em Laranjeiras enquanto 
estava na Secretaria Municipal de Cultura. 
Na verdade, nunca imaginei em meus 
pensamentos mais elevados que chegaria a 
ser secretário de cultura em qualquer lugar, 
pois sei que esses cargos geralmente são 
concedidos a apoiadores políticos e cabos 
eleitorais, sendo, na maioria das vezes, o 
cumprimento de promessas de campanha. No 
entanto, isso aconteceu comigo.

Fui convocado pela prefeita Ione Sobral 
para participar de uma reunião com todos 

BOAS HISTORIAS 
EM LARANJEIRAS

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/8
INDEPENDÊNCIA E CREDIBILIDADE
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os secretários no 
seu gabinete. Fiquei 
surpreso, pois 
naquele momento 
eu estava fazendo 
uma assessoria 
para ela e não tinha 
sido nomeado para 
nenhum cargo 
específico. Mesmo 
assim, atendi ao 
chamado. Na reunião 
estavam presentes 
todos os secretários, 
e a pauta era a visita 
do presidente Lula à 
cidade para inaugurar 
o novo campus 
da Universidade 
Federal de Sergipe, 
que abrangia um 
quarteirão inteiro de 
prédios históricos.

Entre os assuntos 
discutidos, surgiu a 

2/8| CULTURAGERAL
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pergunta: “O que iremos dar de presente ao 
presidente?” Foram feitas várias sugestões, 
mas a prefeita não estava satisfeita com 
nenhuma delas. De repente, ela olhou para o 
fundo da sala, onde eu estava quieto, apenas 
ouvindo tudo, e disse: “Venha aqui, Neu.” 
Levantei-me e me aproximei dela. Ela me 
apresentou a todos e perguntou o que eu 
achava que deveríamos dar ao presidente.

Inicialmente, fiquei um pouco sem jeito e 
disse que todas as sugestões eram válidas, 
mas que o Lula era um Chefe de Estado e 
provavelmente já havia recebido qualquer 
presente que pudéssemos pensar. No entanto, 
mencionei que tínhamos dois grandes tesouros 
na cidade que ele provavelmente não teria 
recebido de ninguém: uma escultura de São 
Jorge, feita em madeira pelo artesão Ademar, 
considerada a melhor peça de São Jorge 
inteiriça do país, e algo ainda mais importante, 
que simbolizava a cultura de Laranjeiras: o 
chapéu e o pandeiro da cultura popular.

A prefeita adorou a ideia, mas eu 
acrescentei que os mestres responsáveis 

| CULTURAGERAL 3/8
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por esses tesouros deveriam entregar os 
presentes juntamente com ela. Alguns 
secretários fizeram objeções e expressaram 
dúvidas, então ela me fez a pergunta que 
marcaria toda a minha passagem por 
Laranjeiras: “Neu, por quê?” Eu respondi com 
outra pergunta: “Responda-me, senhora, até 
onde a sua foto com o presidente chegaria?” 
Ela olhou nos meus olhos e respondeu: “Até 
a minha casa, meu filho.” Foi essa resposta 
que me fez aceitar trabalhar com ela durante 
os quatro anos seguintes, pois encontrei 
ali a gestora dos meus sonhos: inteligente, 
determinada, preocupada com o povo e 
com sua terra, além de possuir uma visão 
impressionante para o futuro. Eu sabia que 
aquela imagem ficaria para sempre.

Escolhemos o Mestre Deca para entregar o 
símbolo mais importante da cidade, o chapéu 
e o pandeiro. Mestre Demar ficou responsável 
pelo São Jorge. Tudo ocorreu conforme o 
planejado: Lula recebeu o São Jorge e ficou 
impressionado com o trabalho. Quando 
recebeu o chapéu e o pandeiro, pegou o Mestre 
Deca pelo braço, levou-o ao centro do palco, 
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colocou o chapéu em sua cabeça e começou 
a tocar o pandeiro. Ao lado estavam Mestre 
Deca, Ione Sobral e o saudoso Governador 
Marcelo Deda, que não pôde conter sua 
emoção ao presenciar aquela imagem. Como 
homem de visão, ele não poderia ficar de 
fora da cena. Essas fotos foram amplamente 
divulgadas em centenas de sites, jornais e 
redes sociais ao redor do mundo. Foi uma 
vitória para a cultura de Laranjeiras e uma 
conquista para Ione Sobral.

Já Secretário Municipal de Cultura, tivemos 
a ideia de criar em homenagem ao maior 
poeta popular de Sergipe e do Brasil João 
Sapateiro, um concurso de poesia popular. 
Conversamos muito na secretaria e decidi 
realizar um concurso nacional, aberto para 
todos os poetas. Quando começamos a 
divulgar o concurso e abri as inscrições, fui 
chamado pela prefeito Ione, para a pergunta de 
sempre: - Por que o concurso nacional e não 
só para os poetas da cidade? Expliquei que a 
ideia era um projeto de médio e longo prazo, 
pois precisávamos descobri os nossos poetas, 
talvez nos primeiros os nossos poetas não 

| CULTURAGERAL 5/8
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levassem os primeiros lugares, mais serviria de 
inspiração para cada vez mais eles melhorasse 
suas poesias com mais estudo e pesquisa. 
Mas, que tinha criado um prêmio revelação 
para os novos poetas da cidade.

Tivemos muitos inscritos, e muitas críticas 
dos poetas laranjeirense, e como prevíamos 
os três primeiros colocados do concurso 
foram poetas de outros lugares, poetas com 
experiência e livros lançados. No segundo ano 
já colocamos entre os três vencedores um de 
Laranjeiras, Koka, o filho de João Sapateiro. 
E no terceiro ano dois laranjeirense entre os 
três poetas vencedoras sendo o segundo e o 
terceiro lugar. No quarto ano os laranjeirense 
desbancaram todos os outros concorrentes, 
levando os três prêmios. Com poesias maduras 
e de muita qualidade. Foram cinco anos de 
concurso e um crescimento na quantidade e 
qualidade dos filhos de Laranjeiras. E assim 
perceberam que não podemos ficar na fantasia 
de concorrer com nós mesmos, vira rotina e não 
faz ninguém crescer. O concurso só mostrou que 
o artista laranjeirense aprendeu a se preparar 
para participar de qualquer concurso e de 
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mostrar ao mercado cultural sua arte. Na gestão 
pública muitas vezes a pratica, criatividade e 
determinação supera e muito a teoria.

Como Secretário Municipal de Cultura, tive 
a ideia de criar um concurso de poesia popular 
em homenagem a João Sapateiro, o maior 
poeta popular de Sergipe e do Brasil. Após 
muitas discussões na secretaria, decidimos 
realizar um concurso nacional aberto a 
todos os poetas. Ao divulgarmos o concurso 
e abrirmos as inscrições, fui questionado 
pela prefeita Ione sobre o motivo de ser um 
concurso nacional e não apenas para os 
poetas da cidade. Expliquei que a ideia era um 
projeto de médio e longo prazo, pois queríamos 
descobrir talentos locais. Embora no início 
os poetas da cidade não tenham ocupado as 
primeiras colocações, a participação serviria 
de inspiração para que eles aprimorassem 
suas poesias com estudo e pesquisa. Além 
disso, criei um prêmio de revelação para os 
novos poetas da cidade.

Recebemos muitas inscrições e enfrentamos 
críticas dos poetas de Laranjeiras. Como 
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previsto, os três primeiros colocados do 
concurso foram poetas de outras regiões, com 
experiência e livros publicados. No segundo 
ano, incluímos um vencedor de Laranjeiras, 
Koka, filho de João Sapateiro, entre os três 
vencedores. No terceiro ano, dois poetas de 
Laranjeiras ficaram entre os três primeiros 
colocados, ocupando o segundo e o terceiro 
lugar. No quarto ano, os poetas de Laranjeiras 
superaram todos os outros concorrentes e 
conquistaram os três prêmios, apresentando 
poesias maduras e de alta qualidade. Isso 
nos mostrou que não podemos nos limitar 
a competir apenas com nós mesmos, pois 
isso se torna uma rotina que não proporciona 
crescimento. O concurso evidenciou que 
os artistas de Laranjeiras aprenderam a 
se preparar para participar de qualquer 
competição e a mostrar ao mercado cultural 
a sua arte. Na gestão pública, muitas vezes, a 
prática, criatividade e determinação superam, 
e muito, a teoria. Outra vitória da boa gestão.

8/8| CULTURAGERAL

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Nos últimos anos, a Universidade 
Federal de Sergipe (UFS) tem sido eleita, 
por meio de diferentes rankings, uma 
das melhores universidades do Nordeste 
e adquirido destaque nacional, graças, 
entre outros fatores, ao seu processo 
de internacionalização. Em meio às 
comemorações dos 55 anos da UFS, houve 
a divulgação de que ela se encontra na 40ª 
posição entre as melhores instituições de 
ensino superior do país e na lista das 2 mil 
do mundo, segundo o levantamento feito 

A UFS E A SUA 
INTERNACIONALIZAÇÃO

1/8GERAL

ANTÔNIO CARLOS
PROFESSOR DA UFS
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pelo Center for World University Rankings 
(CWUR). Neste mês de junho (07/06/23), 
em termos de impacto, a Times Higher 
Education (THE) divulgou que a UFS foi eleita 
a 2ª melhor do Nordeste e 20ª do país. 

Tal notícia foi cantada em verso e prosa 
por boa parte da comunidade acadêmica 
como um feito notável. Evidentemente que 
ficamos contentes ao saber que a nossa 
instituição de trabalho é reconhecida através 
de parâmetros e exigências internacionais. 
Mas não podemos ignorar o preço que 
se paga para se chegar a tal patamar. O 
que isto quer dizer? A que ou a quem esta 
internacionalização tem servido? Ela é um 
meio ou um fim em si mesma? Tais questões 
passaram, talvez, despercebidas pela maioria 
dos pesquisadores da instituição. Nosso 
objetivo aqui é problematizá-las. 

A internacionalização das universidades 
é a possibilidade de uma colaboração na 
esfera internacional a fim de promover 
maior igualdade entre países, sobretudo os 
periféricos, a partir do compartilhamento 
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de conhecimento científico e inovação 
tecnológica. Ela se torna um caminho 
fecundo para melhorar a qualidade da 
educação e da pesquisa nas instituições 
científicas, beneficiando a comunidade 
e a sociedade na qual estão inseridas, 
orientando-se por princípios de diversidade, 
reciprocidade e solidariedade. Ela é, 
portanto, um meio, jamais um fim em si 
mesmo. Por essa razão, ela foi elencada 
como critério de excelência na qualificação 
dos programas de pós-graduação 
enquanto principais espaços de formação e 
produção científica do país. Graças a esse 
entendimento, a CAPES instituiu nos últimos 
anos uma série de programas voltados para 
a internacionalização da ciência brasileira, 
como o “Ciência sem Fronteira” (CsF), 
o “Programa de Excelência Acadêmica” 
(PROEX) e o “Programa Institucional de 
Internacionalização” (PrInt).

Mas essa série de fomentos pode também 
servir como instrumento de exclusão. Por 
exemplo, nossa agência, a FAPITEC-SE, 
não admite em seus editais as Ciências 
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Humanas, inclusive a educação, ainda que 
o estado de Sergipe apresente índices 
alarmantes de analfabetismo. Ora, essa 
forma de conceber a ciência inspira-se 
na lógica de gerenciamento empresarial 
inserida nas universidades brasileiras, que 
perpassa pela ideia de que o conhecimento 
produzido deve ser valorado conforme 
a sua aplicabilidade imediata, típica de 
parâmetros empresariais. Tudo o que está 
fora desse eixo passa a ser perfumaria 
acadêmica, razão pela qual não merece o 
menor incentivo. Por isso mesmo, nesses 
rankings, há um peso maior das áreas de 
ciências naturais e da vida em detrimentos 
das humanidades. Estas são vistas como 
“improdutivas” e muitas vezes consideradas 
um estorvo para o avanço da ciência. 

Neste sentido, a internacionalização 
tem servido para algumas áreas maior 
orçamento de verbas nos editais, prestígio 
no exterior, peso na produção acadêmica e 
nos trabalhos técnicos, especialmente as 
patentes. Estas são a cereja do bolo desses 
pesquisadores, à custa da ansiedade de 
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alunos e professores, e das doenças mentais 
causadas pelo produtivismo cego e doentio. 

Além do mais, o ranqueamento das 
universidades parte de elementos complexos 
para uniformizar instituições extremamente 
diferentes e historicamente com perfis 
distintos. É o caso da França, por exemplo, 
cujos institutos de humanidades não fazem 
pesquisa científica, tarefa esta atribuída ao 
Centre National de la Recherche Scientifique 
(CNRS). Algo parecido ocorre na Alemanha 
e em outros países europeus. Ora, ao 
estandartizar essas instituições, há o sacrifício 
da singularidade da nossa, uma vez que ela se 
torna mais uma, entre outras padronizadas 
num índice internacional. Os critérios para se 
chegar a esses índices são aberrantes: vão 
desde o número de citação das pesquisas 
publicadas em inglês, passando pela recepção 
de alunos e professores que falam na língua 
de Shakespeare e a promoção de cursos em 
nossas instituições, também na língua inglesa. 

Esses critérios são pensados justamente 
para que os países periféricos não 
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participem desse jogo internacional. A 
menos que nós nos submetamos cegamente 
à promoção de eventos e congressos, à 
produção de dissertações e teses em inglês, 
ainda que boa parte de nossos alunos 
nem saiba direito o próprio português. 
Vamos abandonar nossa língua e adotar 
uma caricatura de outra dominante para 
obedecermos aos critérios dos rankings 
internacionais? Vamos ministrar cursos de 
história do Brasil, em terras brasileiras, em 
inglês? Seria isso? Como disse Nietzsche, a 
bestice humana não tem limites...

Ficamos nos perguntando se, de fato, a UFS 
vem discutindo com sua comunidade acadêmica 
o que pretende com essa internacionalização. 
Houve algum seminário por ocasião das 
comemorações de seus 55 anos sobre essa 
questão? Quais são os projetos para a instituição 
que podem alavancar uma internacionalização 
que inclua, no lugar de excluir áreas; que 
socialize, no lugar de privatizar o conhecimento; 
e que entenda a instituição como efetivamente 
o universo do saber? Ignoramos se algo dessa 
natureza foi feito ou se há algo em curso.        

6/8GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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 O que de fato sabemos é que a 
internacionalização exige a mobilidade 
acadêmica, seja no Brasil, seja no exterior; 
ela implica os deslocamentos de seus experts 
a fim de que haja troca de saberes e de 
tecnologias. Mas na UFS, seguindo piamente o 
Decreto (Nº 9.991, de 28/08/2019) do governo 
passado, proíbe o pesquisador de se afastar da 
instituição mais de uma vez no período inferior 
a 60 dias, ainda que não haja prejuízo para as 
suas atividades acadêmicas e administrativas. 

Como todos sabem, o docente, mesmo 
quando se afasta para outras atividades 
acadêmicas fora de seu ambiente de 
trabalho, precisa repor suas aulas de tal 
modo que não haja prejuízo pedagógico 
para os alunos dando qualquer solução de 
continuidade. A UFS referendou o Decreto 
por meio da Resolução Nº 28/2021/CONSU. 
A partir deste documento, o docente que 
tiver reconhecida competência na sua área - 
trânsito em outras instituições de pesquisa 
– e se quiser se afastar de suas funções mais 
de uma vez ao longo do interstício estipulado 
tem que tirar férias, ainda que seja para 
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trabalhar. E muitos fazem isso como se fosse 
a coisa mais natural do mundo...

Enfim, não estamos dizendo que a 
internacionalização não seja importante, 
muito menos que não devamos aprender 
a língua inglesa. O que estamos 
problematizando é sobre o tipo de 
internacionalização que queremos e quais 
são os meios que a UFS quer fornecer para 
a comunidade acadêmica a fim de atingir, 
de forma digna, esses fins tão almejados. 
Neste sentido, o “Tupi, or not tupi that is 
the question”, um aforisma do Manifesto 
antropofágico de Oswald de Andrade, de 
1928, ensina-nos muito: podemos absorver 
a cultura estrangeira sem sermos escravos 
dela; retendo a técnica alheia podemos 
dar um salto do passado para o futuro 
sem a mancha do colonizador. Só assim 
poderemos ser livres e encontrar nosso 
próprio caminho internacionalizado.     

lAntônio Carlos dos Santos- É  Professor de Ética e Filosofia política do 
Departamento de Filosofia da UFS e líder de Grupo de Pesquisa com o mesmo nome.
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